

en sentido conservador, organizándose un Gabinete con elementos conservadores, como los Sres. Ulloa, Romero Ortiz, penetrando todos los ministros con el compromiso de afirmar la república y de consultar la opinión por medio no de uno sino de dos plebiscitos el primero para preguntar al país si aprueba la constitución de 1869 reformada, y el segundo para preguntarle si nombra al Duque de la Torre presidente de la república por cinco años.

Si ambos plebiscitos como es de esperarse producen un resultado favorable á las preguntas que contienen, los republicanos de orden se unirán desde luego á la situación y habrá una nueva reforma ministerial, entrando en el Gabinete algunos republicanos y cediendo el Sr. Topete la presidencia al Sr. Castelar.

Esto es hasta ahora lo que se cree mas seguro y cierto pero los sucesos harán variar acaso lo que hoy se proyecta por las personas que mas influyen en la situación.

Bien se prevee que aun cuando los carlistas sean vencidos en la batalla de Somorrostro, no por ello acabará inmediatamente la guerra civil, pero hay la resolución de aumentar el ejército al número que sea necesario para ocupar militarmente las localidades mas importantes y perseguir con toda actividad las facciones.

La de Santés vuelve á hacer sus correrías por la provincia de Albacete y se dice que ayer llegó á Almansa.

Los periódicos dan cuenta de la llegada de la división Loma á Santoña pero esta división debe encontrarse ya en operaciones bajo las órdenes del general en jefe, porque es natural que este haya reunido en el campo de batalla de Somorrostro todas las fuerzas disponibles.

El marino Sr. Malcampo uno de los personajes mas activos é influyentes de la facción Sagasta ha sido nombrado capitán general de Filipinas. Si el Sr. Malcampo y el Sr. Ulloa le siguen al Sr. Sagasta en su propósito de que no se declare por ahora forma de gobierno definitiva por medio de un plebiscito la facción sagastina perderá mucho de la influencia que tenía en la situación.

L. N.

EL NORTE.

Todas las miradas siguen dirigiéndose al Norte; toda la atención del país está fija en los sucesos sangrientos que se prevén, á la vez que se temen, como próximos á realizarse en las inmediaciones de Bilbao, que si la historia contemporánea señala á Cádiz como baluarte de nuestra independencia, á Bilbao marca como el santuario donde se aguarda con toda la fe de un pueblo libre el arca de las libertades patrias.

Los momentos actuales son momentos de peligro, instantes de duda; pero momentos de sacrificios, instantes de varonil patriotismo.

Hasta en los mas indiferentes se deja sentir hoy la ardiente llama del patriotismo; á su calor los sentimientos mas tibios se exaltan y entusiasman, y por todas partes, por todos los ámbitos del país, en el aristocrático palacio y en la cabaña humilde, en el círculo político y en la reunión familiar, en la calle y en el hogar, se oye sordo ruido de guerra, y á todos parece escuchar ya la triste lamentación de millares de madres sin hijos, de hermanos sin hermanos, de amigos sin amigos.

Es que los españoles van á librar duelo á muerte, duelo provocado por el absolutismo, que, osado, pretende destruir los intereses de la civilización, escarnecer las nuevas costumbres que

constituyen el carácter, el modo de ser de nuestro siglo. El absolutismo, que nada representa, que nada puede personificar en nuestros días, como no sea el principio de la fuerza; el absolutismo que aspira á imponerse á España, en el siglo de la libertad.

Por que es suerte, y suerte adversa y triste la de esta desventurada patria nuestra: en ella se deciden desde los tiempos romanos la suerte y el porvenir del continente en que enclava. Y en Somorrostro no pelean solo los partidarios de un príncipe, allí contienda, allí combate el absolutismo europeo. ¿Qué representa en España hoy, que personifica en Europa el absolutismo, sino el reto de una época carcomida, de una época que no puede ofrecer á la presente generación materiales útiles para el derecho, para la razón, para la justicia?

El absolutismo va á luchar, y es verdad que desaciertos pasados ha puesto en sus manos elementos poderosísimos de resistencia; pero su lucha será breve, su derrota segura, no podrá despues de la batalla que se prepara ni aun saborear siquiera la esperanza de la victoria.

CARTAS DEL NORTE.

Castro-Urdiales 17.

Señor Director de *El Imparcial*:

Mi querido amigo: Pocas novedades tengo que añadir á mi anterior, pero no quiero dejar un solo día sin comunicarle lo que por aquí ocurre.

Altamente han disgustado al señor duque de la Torre las noticias y detalles que sobre el mas probable plan de campaña se han publicado por algunos colegas, con tanta mas razón cuanto que es lo cierto que se guarda y se ha guardado un secreto absoluto sobre la forma con que deben emprenderse las operaciones, y por consiguiente, cuanto se haya aventurado no pasa de meras suposiciones.

El general Serrano, y en esto ha demostrado una vez mas la nobleza de su carácter, se muestra tambien muy pensativo con la polémica suscitada en esa aporósito del general Moriones, al cual ha declarado que veria con suma satisfacción mandando un cuerpo de este ejército.

Los carlistas, como le decía en la mía de ayer, se mueven bastante. Ayer estuvieron desde las cinco de la mañana hasta las tres de la tarde pasando fuerzas en lanchas hacia la otra parte de la ría. Se calculan las fuerzas trasportadas en unos 3 ó 4.000 hombres. La goleta *Ligera* les hizo algunos disparos que le ocasionaron bajas, porque se les vió acudir con camillas á recoger los heridos.

Hoy ha cañoneado tambien el mismo buque algunos otros puntos de la costa ocupados por la facción.

El Pretendiente conoce toda la importancia del próximo choque, y se prepara á resistirlo reuniendo cuantos medios de defensa le son posibles. Además de haber reconcentrado en los alrededores de Bilbao á todas las fuerzas carlistas de estas provincias, desde hace dos dias están procediendo á la saca de los chicos de 16 años de todos estos pueblos. Como Vd. comprende, estos elementos son numerosos, pero de una importancia negativa para luchar.

El tiempo parece haberse afirmado, y el Nordeste que hoy ha comenzado á soplar, ha disipado por completo hasta el mas pequeño celaje.

En cambio continúa haciendo un frio glacial. El general en jefe, cuidadoso del soldado, ha dado órden

terminante á la administración para que comience á dárselo ración de carne vino y café con lo cual se evitarán en gran parte las muchas bajas producidas por las enfermedades.

El Sr. Charles Hudson, inglés residente en Mioño, ha ofrecido 20 camas para atender á los heridos que haya en el próximo encuentro; camas que colocará y dispondrá en el mismo pueblecito de Mioño.

Esta mañana llegaron á esta procedentes del cuartel general, los ayudantes del general en jefe Sres. Ahumada y Zavala, y el de igual cargo cerca del ministro de Marina, Sr. Rodríguez, con objeto de recibir y acompañar al campamento al nuevo capitán general de Cuba D. José de la Concha.

A las nueve ha desembarcado en efecto este, conducido por el vapor *Gudilano*, é inmediatamente ha salido para el campamento, de donde ha regresado á las cinco, continuando inmediatamente su viaje para Santander. El general Concha, despues de conferenciar estensa y detenidamente con el presidente del Poder ejecutivo, ha recorrido la línea visitando las baterías y examinando las fuertes posiciones ocupadas por los carlistas. Parece que muy en breve debe llegar á estas aguas la fragata de guerra *Blanca*, que viene tambien á operar en estas costas.

Desde esta mañana estamos contemplando las grandes fogatas que los carlistas tienen encendidas en la falda del cerro Lucero, al lado de allá de la ría de Somorrostro. Al llegar la noche las llamas de aquellas hogueras iluminaban toda la montaña, produciendo un magnífico espectáculo.

Hoy ha desembarcado en Santoña alguna artillería que será destinada probablemente á servir de dotación á las fuerzas acantonadas en aquella localidad y pueblos de alrededor. El vapor *Cuco* ha conducido tambien hoy alguna fuerza á esta y gran número de oficiales que vienen á reunirse á sus respectivos cuerpos.

Nada más ocurre por hoy; quizás cuando esta llegue á su poder habremos comenzado á ser actores de los importantes sucesos que se preparan.

Suyo afectísimo.—*J. de Aldezar*.

NOTICIAS GENERALES.

Un periódico de Gibraltar publica los siguientes detalles sobre el naufragio de un buque inglés en el arrecife de Calaparra (Tarifa):

«Los detalles del naufragio del vapor *Queen Elisabeth*, segun hemos sido informados, son tan funestos como anticipamos. Parece que el capitán estuvo sobre el puente del buque hasta montar Punta Europa. Algun tiempo despues volvió sobre cubierta, y al vor que se encontraban próximos al faro de Tarifa, infirió que debían hallarse cerca de tierra, y por lo tanto en peligro de encallar, lo que ocurrió á los pocos momentos.

El número de tripulantes y pasajeros ascendía á 71, de los cuales parecieron 21. El aparato de cohetes conducido desde esta llegó ayer de madrugada, y con la ayuda de una balsa construida bajo la dirección del coronel Gordon, vico-cónsul de S. M. británica en Algeciras, consiguieron salvar 19 personas que quedaban á bordo. Los demas se habian librado en la lancha salvavidas del vapor, que en uno de los viajes zozobró, perdiendo los que estaban á bordo, incluso tres marineros de guerra españoles que ofrecieron voluntariamente sus servicios.

Merecen los mayores elogios el escaletísimo señor comandante general de este campo y demás autoridades de Algeciras, como asimismo el vico-cónsul de S. M. británica por sus esfuerzos para prestar toda clase de auxilios á los naufragos.

A los cadáveres de las dos señoras y las dos criaturas que fueron trasladados

á esta el sábado, se les dió sepultura ayer de mañana.»

La suscripción en metálico abierta en el ayuntamiento de Madrid para socorro de los heridos é inutilizados del ejército en la guerra civil, ascendía el miércoles á 35.270 pesetas 25 céntimos.

El domingo por la mañana salió de Pamplona parte de la guarnición conduciendo el correo, y por la tarde regresó con las expediciones detenidas en Tafalla y custodiando un gran convoy de tocino, harina y otros artículos que la administración militar está acumulando, segun el «Noticiero de Navarra» con objeto de formar un gran depósito de raciones para el ejército del Norte.

Dicena de Granada que el arzobispo, á excitación de la autoridad civil, ha dirigido una notable circular á los párrosos y fieles de su diócesis, aconsejándoles contribuyan al socorro de los heridos del Norte.

A la facción Agrada sólo le fueron cogidos dos fusiles Remington y ciento y tantos de diferentes sistemas. Además se le o uparon 5.000 cartuchos y dos sacos de pólvora.

Entre los prisioneros figuran algunos muchachos de 12 á 14.

La empresa del ferrocarril ha rebajado en 50 por 100 el precio de transporte para los objetos que se envían á la próxima Exposición de Madrid, de Aragon y de Cataluña.

El alcalde de Cambri's, en nombre del ayuntamiento y del vecindario ha pedido á las primeras autoridades de la provincia armamento para defender la población en el caso de que los carlistas la ataquen algun dia.

Se ha dado órden para que la fábrica de tabacos de la Cortina ramita al Norte tolo el tabaco de que disponga.

Dice un periódico de Santander que una persona de aquella capital, por encargo de la asociación de señoras de Madrid, se ocupa en buscar un local para colocar 300 camas que envia la misma asociación para formar un hospital de sangre, siendo de su cuenta el pago del alquiler de aquel y los gastos del médico, boticas, y cuantos sean necesarios para la asistencia de los heridos.

La señora perteneciente á la familia de un conocido banquero, de que ya hemos hablado, se ofrece tambien á costear 100 camas á 300 rs. cada una.

El ayuntamiento de Málaga ha empezado á contribuir á la suscripción para auxiliar á los heridos del ejército del Norte en esta forma: 20.000 rs. de la caja municipal; 2.500 del bolsillo particular de los señores que componen la comisión, y los empleados de su secretaría hasta cubrir la suma de 23.502 rs., que es la cantidad recaudada hasta el miércoles.

A 4 703,49 pesetas asciende en Vigo la suscripción nacional para los heridos del Norte.

En Santander ha sido preso un agente carlista, que hace ya tiempo burló la vigilancia de la autoridad, so pretexto de que queria ir á visitar á su esposa. Registrado que fué el detenido, se le encontraron varios papeles de interés y un despacho de teniente coronel librado á su favor por el jefe carlista Dorregaray.

El ayuntamiento de Quiroga (Lugo) ha hecho un donativo de 1.000 rs. para los heridos en campaña.

Personas que han llegado á Madrid procedentes del Norte hacen grandísimos elogios del espíritu que anima á aquel ejército, y del entusiasmo de sus jefes y oficiales.

Es probable que el mariscal de campo señor Nouvillas, comandante general que era de Gerona, sea sometido á un consejo de guerra.

Algunas casas de Santander, Búrgos y Valladolid han ofrecido al gobierno hacer el movimiento de fondos entre Madrid y las provincias del Norte, sin mas que

d
e
r
e

d
ci
u
de
cc

re
ge
br
er
a
(
no
da
re
qu
ge
tod
no
tin
de
ne

sáb
da
de;
tuv

Sav
tos
par
ocu
Gac

I
I
ajus
de T
Pala
Marc
de 28
frian
com
cauz

E
Nuv
pero
hay t
del m

Lo
los co
Sabal
de Ca
nes d
tes de
se con
de D.
Españ
Se
dicos y
Valles
ta dirá
batería
Mónica
puntos
ataque
diferen

Boi
Norte.
D. J.
y trapo
Número
cio para
lebrar e
Domingo
dante de
ja y Pab
glanilla
Los n
este ma
simpatía
estancia
siento un
bombard
currancia